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新区研究中心 

 
 

 

舟山发展应整体推进和系统设计 

——在 CZZC2018年第一期沙龙上的发言摘要 

黄建钢 

我们这个沙龙究竟说了什么和建议了什么，可能还是第二位的和次要的。第

一位和主要的是我们想通过这个学术沙龙，一定要明确，我们对舟山的发展要有

责任。以前连我们学者都有怨气，作为旁观者还要怪政府，甚至在怪某某人不行。

其实，人类在古代社会是靠权力，在近代社会是靠资本，在现代社会，在信息社

会，在知识社会当中，靠的是智力！所以，我们这个智库，在舟山从 2011 年到

现在的发展中，既有上面没有让我们发挥更大作用的一面，但更有我们自身的作

用并没有发挥好的另一面。 

我们这个智库发挥最好的时候是在 2011 年 7 月，当时时任省委副书记夏宝

龙来舟山考察新区。他特别点名要我带我们海洋大学三位教授向他及其一行做一

个我们研究新区的汇报。当时，市里面四套班子都参加了。那是对我们的最高礼

遇了。这种礼遇后来不仅我们智库没再来过，我们大学也没再来过。但现在想想，

当时我们的汇报肯定是没有汇报好。当时，无论是智库还是学校对汇报都没有给
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予足够的重视，所以，今天我们开这个会主要是要说一下一个意思，大家应该对

舟山的发展要有使命感。我们都身在舟山。这跟外面来舟山做课题研究的人不一

样。外面人来做项目搞课题，虽然水平很高，但一般都缺少一个对舟山发展的责

任感和使命感。我们本来就在舟山。做不好，我们自身都是要遭殃的。还有，我

们前面也做了不少东西，如我们写过五本新区发展研究的书。当时策划得很好。

如果当时把那五本书都做得很好的话，现在舟山的发展情况可能会比现状要更好

一些。比如刚才讲到的人才问题。当时我们也讨论了半天。现在这本书还有人看

吗？已经没有人看了。所以，大家不要怪谁。首先我们要反思一下作为学者我们

自己有没有做好研究工作和智库工作？我们写任何东西，当然每个人写东西都有

特长。我就善于写后天的文章。我不善于写今天的，也不善于写明天的。但后天

的文章大家开始时都不愿意看。后来看着看着还是能看出了一些名堂。所以，每

个人都要发挥自己的特长和优势。但我们的东西一定要经得起历史的考验。要经

常问，我们为新区发展到底做了多少贡献。 

一、中美贸易摩擦与自贸区发展：美国自有道理，要创新最新自贸区 

美中贸易摩擦应该是美国人的一个战略。美国的战略历来走在世界的前列。

这次摩擦虽然也有策略和战术的成分、效应和味道，但还是应该把它放在战略层

面进行审视。美国政府后面的智库给它出的这个主意绝对都是会有道理的。对这

次摩擦，虽然我们到现在还没有看出其有什么道理，但其中有其道理是一定的。

它起码对美国政府和美国人民来讲会是一种道理。 

1、一定要认真研究特朗普的贸易政策：世界贸易处于转型期 

对美国政府出手的这个摩擦政策，不要简单看到它的消极面。一定还要看到

它对世界贸易体系和体制的积极面。美国人绝对不会做无道理的事情，至今也没

有做过无道理的事情。关键看，从什么角度看道理。对这一点，我们一定要清醒

和清楚。所以，从这个角度来讲，美国可能是在创新一个新的贸易规则和贸易体

系。刚才大家谈出一个最让我佩服的观点是“自由贸易与公平贸易的联系和区别”。

这个观点很有深度。以前我们就是这样子的，一般都是把它们混为一谈的，以为

是“自由”的，就是“公平”的。其实它们有层次上的不同。这次摩擦透露出美

国的“自贸政策”概念已经进入一个“公平”层面。但我们甚至世界的“自贸概

念”还在“自由”层面。其实，自由是一个近代概念。而公平才是一个现代概念。
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公平包含自由，但不是自由的重复。这可以从海洋理论上看出，“海洋自由理论”

是格老秀斯的。他是 16—17 世纪的荷兰人。但公平理论是二战以后的现代社会

才发展起来的。所以，对此，大家一定要清楚。由此形成的自贸区理论也会不同。

所以，应该预计到，特朗普是否就在创新一个以公平为第一，以自由为第二的新

的贸易新规则和新体系呢？如果是这样，它就必须要跟前面贸易规则发生冲突。

我们现在的 WTO是 20 世纪的产物。特朗普要构建的是一个 21世纪的自贸体系或

者自贸规则或者自贸经济。我们一定要看到特朗普作为一个商人总统所具有的对

贸易的敏锐性和敏感性。所以，对他这么做，我们一方面从国家利益出发一定要

给予坚决地反击，但另一方面也应该确实地想想，他那个规则值不值得我们思考？

我们现在打造的在舟山的浙江自贸区能不能按照最新和创新的规则来创建一种

新自贸制度？其实，现在的世界贸易确实存在很多的排斥性，如就排斥了朝鲜，

过去还排斥过中国。大家一定要注意到朝鲜半岛局势最近有所缓和的新态势。美

国在包容朝鲜。但这种包容可能会与现行的世贸规则发生矛盾和冲突。在我们的

自贸区建设中能不能有包容朝鲜的贸易制度创新设计呢？我们的制度创新一定

要走到国际的位置上。 

2、这次贸易摩擦提醒：既然开放就一定还要有关门机制 

我们以前对“开放”的理解往往是与“关门”没有这个联系性和关联性的，

而且是越开放越好的。但美国在特朗普任总统起就在搞“关门”，如筑墙、打非、

摩擦等等。美国那么开放，也在刹车。这说明了什么？怎么理解？其实，汽车就

是这样子的：跑得越快的汽车，其刹车就会越灵。我们到现在在开放上有没有设

计一个刹车机制？现在在开放，能不能哗地一声就把门关上？美中贸易摩擦提醒

我们，门开得越大，就越需要把门关得越快越严的机制。现在，我们老是在门开

得还不够大上做文章，但几乎没有考虑“关门”的机制问题。这形成了在“开门”

和“关门”之间的不配套和不配合。何况，我们国家过去在一个很长的时间里都

是在“老牛拉破车”的，对快速发展配套的紧急刹车机制和系统都是既重视不够

又效果不好的。这就很成问题。它实际上是关不住门的。我们现实很多东西都是

只能“开”不能“关”和只能进不能退的。特朗普在短时期内，既然能启动那么

多东西把一个给人印象当中是开放的国家翻转成为一个关闭的国家。这是不得了

的。工程理论就是这样子的。汽车就是这样设计的。跑得越快的汽车，它的刹车
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就会越灵。现实也是，越开放，它的极端就是越封闭。你是半半拉拉的开放，也

会是半半拉拉的封闭。开放的不彻底决定了关闭的不彻底。包括封闭的程度和速

度都会越严越快。像三峡水库放水一样：放好放，中间还有一个冲力。但要把它

关上，难度会更大，也是很不好设计的。对我们来说，现在在做的开放速度已经

很快，如“一带一路”。但其中设计了“一带一路”关门机制和程序了吗？1840

年，英国人凭什么可以打过来？主要是我们没有防备。那条路开始是我们连接世

界的路，最后是世界顺着此路打了过来。英国人打过来的路就是我们郑和当初下

西洋的路。但我们没有办法堵住人家！人家进来的是鸦片，我们送出去的是丝绸、

茶叶和瓷器。 

二、海南经济特区省再建设与国家级新区发展：整体推进和系统设计 

海南“经济特区省”再建设的新闻给国家级新区的思维冲击都非常大。之前

很多人对“新区”的感觉是已经淡漠甚至没有了的。其实，从雄安新区开始，国

家是把“新区”又提到了一个更加重要的战略地位。那么，具体对这次海南的再

建设方案，我们又能从中得到什么启示呢？ 

1、海南这次是一种整体设计的结果 

舟山到现在的发展就少这种整体设计，如“舟山群岛新区”就没有全部包括

整个舟山群岛，浙江自贸试验区只有 120平方公里还有一部分是水域等等。我们

的新区规划虽然很全，但其中的项目与项目之间，政策与政策之间，似乎都少一

个逻辑关系。而海南方案的架构就是一种系统设计，具有整体性。它的整体设计

起码包括了对整个海南岛的整体和系统的设计。浙江自贸试验区好不容易全部落

在了舟山群岛新区，但舟山群岛新区没有整体地都成为自贸试验区。说是标配，

那海南怎么可以超出标配？还有根本没有道理的水上面积，也算在了 120 平方公

里标配里。争取了没有？应该从海南的争取且成功的案例中得到启发。当初如果

报我们整个舟山群岛新区都是自贸试验区，是有成功可能性的。其中，应该理解

为什么在别的地方是有 120 平方公里的标配？那是因为别的自贸试验区都在陆

地上，它需要用划分范围来与其它地方进行区分和区别。否则它就没法弄。但舟

山群岛是不一样的，是海岛，有天然屏障，不需要与其它地方划分范围。当然，

任何要破常规和标配，都是很困难的。走常规路线是难以突破的。这首先需要创

新，要创新一种理解和认识。其次还需要走领导路线，要有理有节地直接向最高
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领导汇报。而不能走逐级路线。要突破常规，走逐级路线，往往在第一层、第一

步就被堵住了，且后面的障碍还会越来越多，就会难以走下去。这次海南的事情

为什么会成功？是因为刘赐贵书记的思路对，形成了一个整体设计的方案。这个

整体设计方案是有很强创新性的。这个创新性容易引起党中央的眼睛一亮。其实，

在北京做事情，就是这样子的。要创新，才会吸引眼球。但创新，如果是按照常

规走，一般是不会成功的。甚至是根本就不可能成功的。所以，如果要把舟山作

为一个整体来设计和推进，就必须走这样非常规的路子。关键是首先要把整体方

案设计好。里面既要有重点和亮点，又要有系统和整体。这样的设计一般都会得

到具有战略眼光的领导人认同的。只要领导批示了，哪怕就是批一个“请发改委

研究”就行。现在的问题在，具有整体思维的设计人才还是很少，具有整体思维

的地方领导更少。从海南这次再建设的内容看，什么东西都是需要用一个整体思

维设计一下的。这其实也是一种顶层设计。这首先是一个思维问题。而一般的设

计都容易局限在具体项目里。所以，在这方面一定要发挥我们学者的作用。学者

的思维由于跳出了具体事务和政府届别的局限而往往就具有很大的整体性和系

统性。其中，整体思维和系统思维就是方略思维的两个主要特征。方略思维是十

九大报告的主要思维方式之一。 

2、这次海南省再建设，对新区来说不是坏事 

为什么不是坏事？海南在我们国家的海洋战略中的地理地位已经过时。所以，

进入 21 世纪后的几乎所有的国家新政策，都与海南无关。但它这次为什么有了

而且还是一个整体拥有呢？说句实话，我们中国现在对搞海洋经济，大家普遍还

是很陌生的，而且还是一种整体和系统的陌生。所以，就放了一个并不重要和不

起眼的地方先试验一下。等试验成功之后再放到重要的地方再去实战一下。特别

是一种整体设计方案的试验，如果在重要和起眼的地方实施，一旦失败其后果就

会不堪设想。所以，海南的试验原则上并不会影响其它地方的实战。那里成功了

更好，即使不成功对国家也没有什么太大的影响。比如“自贸港”。其实，舟山

新区在 2013 年的规划中已经规定要探索“自贸港区”的。但到现在有没有在探

索？探索是一个实践概念。“舟山江海联运服务中心”就是“自贸港”探索实践

一个最佳的切入口。但这个中心做到现在还是一个“联运中心”，而还不是一个

“服务中心”。而“自贸区政策”实质是一种“服务政策”。 



 6 

更何况，即使是海南真的建立了“自贸港”，在孙中山的《建国方略》中也

至多属于“南方大港”的范围，但孙中山还有“北方大港”和“东方大港”。所

以，海南的发展并不会妨碍东方大港和北方大港的建设和发展。现代的“大港”

概念就是“自贸港”。舟山建“自贸港”属于“东方大港”范畴。舟山这块地方

就是一块最好的地方。它好在还可以枢纽和协调北方大港和南方大港。只是这几

年中央给舟山的政策还都没有很好地发挥出来，如“舟山江海联运服务中心”和

浙江自由贸易试验区及其合力。中央也在想到这样一个问题：怎么给了舟山那么

多政策帽子舟山怎么还没有红火起来呢？现在看，海南岛要想成功还是很有难度

的。海南的情况也与舟山相似和类似，都是资源相对贫乏。当初特区省就没有搞

好。应该说当初的条件比现在还要有优越和优势。海南现在的优势又是在哪里呢？

一是具有“后发展”的优势，二是具有整体发展的优势。海南拥有全国最大的政

策整体试验场。其实，要把一个地方做好，一定要系统整体设计和整体系统推进。

一定要注重整体性。整体性里面有系统性。整体性思维和系统性思维都属于现代

思维。我们做任何东西一定要有这样子的思维和思考。然后再从一点一滴开始做

起。我们现在都要推这种整体和系统的理念。没有整体和系统的理念，要想在新

时代里发展、发挥和发力几乎是不可能的。 

这是我刚才听了大家很多发言的一点启发，很不成熟。但还是希望，大家能

尝试着顺着这个思路思考下去。现在任何一个地方，要想单独推进一个政策，都

会很难。只有整体推进，系统推进，系统设计，即使有难处和难度，但只要坚持

也会慢慢成功的。这里有一个思维方式的转化问题。近代思维方式是一种分析的

思维方式。它讲划分、分工、分专业、分化和分配。但到现代后，呈现出来的就

是一种整体效应。整体效应是这样子的：这方面亏了，那方面就赢了；有的地方

赚了，有的地方赔了；千里之堤毁于蚁穴，牵一发而动全身，等等。这样就会有

互动。舟山的发展需要整体思维、系统思维和互动思维。比如项目和人才的关系。

项目再好，也要有人才来做。舟山不要说人才缺，其实人口更缺。才 100 多一点

万的人口，能做什么？中国共产党历来认为，人的因素是第一位的。而人的结构

人口、人员和人才必须是金字塔形的。怎么才能让舟山包含人才的人口快速多起

来，不仅要靠战略构想，还要靠方略布局，更要靠策略刺激和激励，也要靠环境

和氛围吸引人和留住人。 
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